

ANTONIO DE LA JARA

La economía registró un desempeño mejor a lo esperado en el primer trimestre por factores transitorios, destacó recientemente el Banco Central, pero en materia de productividad, entendida como la capacidad de hacer la mayor cantidad de cosas con los recursos disponibles, el país anotó un resultado "paupérrimo" en los primeros tres meses del año.

En línea con la evolución de uno de los mayores lastres de la economía chilena de la última década, la productividad total de factores (PTF), como la denominan los especialistas, registró una nula variación o en simple: el aporte de la productividad a la actividad del país fue cero entre enero y marzo, según se desprende de un cálculo elaborado por el centro de estudios Clapes UC.

La decepcionante cifra no llega en un buen momento, dado el incremento en los costos laborales y nuevas alzas del salario mínimo por sobre su promedio histórico, como destacó en su último informe de proyecciones el Banco Central.

Además, la nula productividad se conoce en medio del cuestionado caso de las licencias médicas de miles de funcionarios públicos que viajaron al exterior pese a la orden de reposo, lo que ha generado críticas sobre el tamaño del aparato estatal.

"Nuestro último informe confirma que la productividad ha mostrado un desempeño paupérrimo en la última década: en siete de los últimos 10 años el aporte al crecimiento económico ha sido negativo", remarca el director de Clapes UC, Felipe Larraín.

### Sin reversión

La PTF corresponde a una medida que permite distinguir cuánto se crece cuando se dejan fuera el capital (por ejemplo, la acumulación de máquinas) y el trabajo. Es decir, cuán producti-

# De acuerdo a medición del centro de estudios Clapes UC: Pese a leve repunte del crecimiento económico en el primer trimestre, la productividad del país fue nula

La decepcionante cifra se da en medio del incremento en los costos laborales, aumentos del salario mínimo por encima del promedio histórico y el cuestionado caso de licencias médicas.



En Clapes UC señalan que es urgente elevar la capacidad de crecimiento, resolviendo temas que están ahogando el desarrollo de proyectos de inversión, como son la permisología y el fuerte aumento de la delincuencia.

va es la economía chilena. En el primer trimestre, el Producto Interno Bruto (PIB) experimentó un aumento interanual del 2,3% y completó siete trimestres consecutivos de alzas interanuales, mientras que los

activos físicos y equipos que una economía utiliza para producir bienes y servicios (*stock* de capital) subieron un 3,9% y el empleo presentó un alza de apenas 0,9% interanual a marzo.

El crecimiento del factor capi-

tal y del factor trabajo contribuyeron con 1,9 puntos porcentuales y 0,4 puntos, respectivamente, a la variación interanual de la producción. Dado el aumento de 2,3% en el PIB, lo anterior implica que la variación interanual de



RICARDO SALVADO  
 FELIPE LARRAÍN

**“Este resultado nos confirma que no tenemos mucho que celebrar, aunque la economía haya mostrado tasas de expansión recientes cercanas al 2,5%”.**

FELIPE LARRAÍN  
 DIRECTOR DE CLAPES UC

la PTF-A fue nula. En 2024, el aporte de este indicador al crecimiento económico fue de -0,6 puntos porcentuales.

Así, la tendencia de la productividad no debe sorprender, comenta Larraín, dado el escaso di-

namismo de los distintos sectores productivos y el deterioro actual del mercado laboral.

"Si bien en el primer trimestre de este año la PTF tuvo una variación nula, durante el año 2024 registró una caída anual de 0,6%. Este resultado nos confirma que no tenemos mucho que celebrar, aunque la economía haya mostrado tasas de expansión recientes cercanas al 2,5%", enfatiza Larraín.

El índice PTF-B, que realiza una corrección por la calidad e intensidad del uso del empleo mediante salarios y horas trabajadas, aumentó 0,5% interanual, acumulando dos trimestres consecutivos de alzas. Para el año 2024, esta medida reflejó una caída anual de 0,1%. La diferencia con la PTF-A obedece a la corrección por intensidad y calidad del empleo (disminución general tanto de las horas trabajadas como de los salarios relativos para los distintos grupos de trabajadores).

### A dónde apuntar

El centro de estudios señaló además que la productividad media laboral (PMEL), calculada como el cociente entre el PIB y el número de empleados, es decir, que mide el aporte promedio de cada trabajador al producto, anotó un avance de 1,4% en el primer trimestre y sumó dos trimestres consecutivos de alzas.

En línea con las recomendaciones del Banco Central y especialistas del mercado laboral, Larraín apunta a que es "urgente elevar la capacidad de crecimiento resolviendo temas cruciales que están ahogando el desarrollo de proyectos de inversión como son la permisología y el fuerte aumento de la delincuencia".

Otros expertos también ponen foco en que con el envejecimiento de la población económicamente activa y la disminución del ingreso de jóvenes al mercado laboral, se reduce el dinamismo productivo.